

# *Primarias en Michigan*

---



Imagen ilustrativa

Por Alfredo García Almeida\*

El pasado martes, se llevaron a cabo las primarias republicanas y demócratas en Michigan. Joe Biden y Donald Trump, ganaron sus respectivas primarias.

Todos esperaban que Trump arrasaría. Sin embargo, obtuvo el 68,2% de los votos y Nikki Haley, el 26,6%. Por su parte, Biden logró el 81,1% y su único contendiente, Marianne Williamson, un 3% de los votos.

Aunque los focos estuvieron dirigidos a Biden y Trump, el verdadero triunfador fue la tendencia al “voto no comprometido”, una iniciativa del folclore político norteamericano surgida en medio del complejo contexto del proceso electoral, que equivale a un “voto en blanco”, condicionando el comportamiento futuro del candidato elegido.

Una coalición llamada, “Listen to Michigan”, pidió a los demócratas descontentos con el manejo de la guerra en Gaza por parte de Biden, que votaran “sin comprometerse” como forma de protesta a su gestión de la guerra de Israel, lo que significa una advertencia del voto progresista, los electores jóvenes y los demócratas árabes-norteamericanos, para cambiar el rumbo de la guerra de Israel en Gaza o arriesgarse a perder una parte significativa del apoyo en lo que podría ser un Estado decisivo.

“Nos estamos moviendo en las tradiciones de los manifestantes pacifistas que nos precedieron”, dijo, Abbas Alawieh, vocero de “Listen to Michigan”. Quizás la pregunta más importante es si el esfuerzo “no comprometido” de Michigan generará imitadores”, añadió el activista político. Los progresistas en Minnesota, otro Estado del Medio Oeste con una considerable población musulmana, lanzaron una

campaña similar para obtener votos “no comprometidos”, antes de las primarias del Súper Martes.

A pesar de un cambio en la retórica y algunos comentarios sobre un inminente “alto al fuego” con liberación de rehenes, Biden ha defendido el derecho de Israel a defenderse. Más de 29.000 palestinos han muerto hasta ahora en Gaza, según el Ministerio de Salud de Hamas. Y a medida que el número de muertos civiles, incluidos miles de niños, sigue aumentando, también aumenta la presión sobre Biden por un “alto el fuego” en Gaza.

Aunque Biden hace esfuerzos retóricos por distanciarse del primer ministro israelí, su apoyo a la masacre de palestinos y el envío de dinero y armas a Israel, lo coloca en muy comprometida posición frente a sus electores, lo que refleja una importante fractura en el voto de base.

El exrepresentante de Michigan, Andy Levin, partidario del voto “no comprometido”, dijo que pensaba que el mensaje a la Casa Blanca, de que Biden no puede ganar Michigan en noviembre a menos que “cambie de rumbo”, había sido “comunicado efectivamente” a través del resultado del pasado martes.

La victoria de Trump, tampoco ocultó que una tercera parte del voto republicano, prefirió a Haley en contra del expresidente o por la línea “no comprometida”. Que haya un tercio de republicanos que no quieran a Trump, arroja dudas sobre sus posibilidades en las elecciones de noviembre, cuando necesite el apoyo de todo su partido más el de algunos independientes, para alcanzar el 48%% del voto y ser elegido presidente.

\* **periodista, analista internacional colaborador desde Mérida, Yucatán.**

---

<https://www.radiohc.cu/especiales/exclusivas/348725-primarias-en-michigan>



**Radio Habana Cuba**